






4 Россия
www.kp.ru
18.04.2018 Картина дня:                 горячая точка

Ася ХОВАНСКАЯ

Всю ответственность 
они возлагают 
на джихадистов.

Бывший командующий 
британскими военными си-
лами в Ираке, генерал-
майор в отставке Джо-
натан Шоу пошел вразрез 
с генеральной линией Лон-
дона - публично усомнился 
в причастности Башара Аса-
да к химатаке в сирийской 
Думе.

- Мы кое-что упускаем из 

виду, а именно - какой мотив 
мог толкнуть Сирию на хими-
ческую атаку в это время и 
в этом месте. Сирийцы ведь 
побеждают, - рассуждал он 
в эфире телеканала Sky 
News, однако ведущая тут 
же его оборвала.

Но не все британские СМИ 
замолчали такую непопуляр-
ную точку зрения. Следом 

генерал дал интервью уже 
газете The Daily Mail.

- Зачем Асаду применять в 
такое время химоружие? Он 
уже победил в войне. Это не 
только мое мнение, его раз-
деляют высокопоставлен-
ные военные в армии США. 
Никаких рациональных объ-
яснений причастности Асада 
нет. Он убедил повстанцев 

покинуть на автобусах ок-
купированные территории. 
Он занял их территории. 
Зачем травить их газом? У 
джихадистов и различных 
оппозиционных группировок 
куда больше мотивации со-
вершить такую атаку и воз-
ложить вину на Асада. Они 
хотят, чтобы американцы 
оставались втянутыми в 
войну после слов Трампа о 
намерении вывести военных 
из Сирии,  - подчеркивает 
Джонатан Шоу.

Его позицию открыто под-
держал и бывший командую-
щий королевским военно-
морским флотом лорд Алан 
Вест.

- Если бы я был советни-
ком президента Асада, за-
чем мне советовать приме-
нять химоружие? В этом нет 
никакого смысла. А вот джи-
хадистская оппозиция могла 
бы, - полагает адмирал.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Сергей СУДАКОВ, профессор Академии военных наук, американист:

Таких голосов будет все больше
- Всегда найдутся люди, которые скажут: «А король-то голый!» Пока их голоса звучат 

одиноко и робко, но их будет все больше. Ведь не сегодня завтра США могут поста-
вить мир на грань глобальной войны. И ради чего другие должны им присягать и идти 
на поводу у ангажированных американских политиков? Смерть - это дивиденд? Ложь и 
махинации рано или поздно становятся очевидными. Экс-премьер Британии Тони Блэр 
извинился за войну в Ираке, сказав, что его обманули. Ничего подобного от бывшего 
госсекретаря США Колина Пауэлла и экс-президента США Джорджа Буша-младшего мы 
не услышали, а страны нет. Генеральная линия Вашингтона настолько абсурдна, что там 
уже не знают, как с нее сойти. Играть можно с чем угодно, но не с материями, которые 
могут уничтожить человечество. На сей раз Трампа удержали. По факту это сделали мы.

Александр ГАМОВ

Наш обозреватель позвонил 
в США сыну бывшего 
советского лидера.

- Сергей Никитич, США забыли 
уроки Карибского кризиса?

- В Америке уроки Карибского 
кризиса не забыли. Но в Америке 
тоже помнят, что тогда это было 
противостояние двух сверхдержав. 
А сегодня у нас одна сверхдержава. 
Америка считает: в связи с тем, что 
Россия ведет себя не так, как США 
считают правильным, ее можно и 
нужно наказать. Америка залезла 
на Средний Восток для того, что-
бы наказать те страны, которые 
60 лет назад выбрали неправиль-
ную сторону, как они считают. 
Ирак, Сирия, Ливия и другие, об-
ратившиеся за помощью к СССР. 
И США их наказывают. Они за-
теяли переворот в Сирии, но он 
не удался. Несколько лет назад 
все генералы уже отвернулись от 
Асада, а теперь Асад побеждает.

- Мы же там - в Сирии - не с Аме-
рикой боремся, а с запрещенной  
в России ИГИЛ?

- Да, но мы боремся там в основ-
ном все-таки с Америкой. Это 
американцы породили ИГИЛ... 
Асад - это бельмо на глазу Амери-
ки. США смирились бы, если бы 
мы им помогли убрать ИГИЛ. Но 
то, что мы не позволяем выгнать 
Асада, его повесить, как это сде-
лали с Саддамом Хусейном, или 
убить еще более мерзкими спо-
собами…

- Мы предлагали США создать 
антитеррористическую коали-
цию...

- Держать какой-то союз с Рос-
сией, где Россия будет требовать, 
чтобы с ней считались на равных? 
Для Америки сегодня это просто 
неприемлемо. Россию разлюбили. 
И Россию наказывают.

Америка очень упорная в плане 
«наказать». Кстати, есть и другие 
подобные страны. Америка от-
нюдь не может ничего сделать с 
Израилем, Саудовской Аравией. 
Сегодня Турция заявила о своей 
независимости. Пакистан уже не 
совсем тот, что был. И Индия.

Американская, так сказать, гор-
дость лежит в основе всего... Они 
и про Вторую мировую говорят 
- главная битва была не под Мо-
сквой, не в Сталинграде, а после 
высадки в Нормандии. Вот, де-
скать, здесь началась победа. И в 
это здесь, в США, все верят.

- Сергей Никитич, американцы 

понимают или нет, что сейчас дру-
гая Россия?

- Почему американцы сегодня 
ударили по Сирии? Потому что 
в США выходит книга бывшего 
директора ФБР, которого Трамп 
уволил и который там пишет вся-
кие разоблачения. И сегодня вся 
американская пресса обсуждала 
бы эту книгу. А сейчас о ней забы-
ли. Сейчас все обсуждают Сирию.

- Передайте американцам, что мы 
не сдадимся.

- Я знаю. Я два раза тут это ска-
зал. И больше меня на телевиде-
ние не зовут. Я с тех пор ни одно-
го интервью американцам не дал. 
Так что вряд ли они меня спросят.

Но я, когда есть возможность, 
всем говорю, что это неправиль-
но - отворачиваться от России. 
Америка раньше имела Россию 
как своего союзника. А сегодня 
она просто отталкивает Россию 
на Восток.

 ■ АВТОРИТЕТНО

Виктор МУРАХОВСКИЙ:

Пока у Трампа 
не найдут вторую 
порнозвезду,  
нового удара не ждите
Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Главный редактор журнала «Арсенал 
Отечества» - о том, почему итоги 
атаки на Сирию неприятно поразили 
США и их союзников и подтвердили 
силу русского оружия.

- Как так получилось, что ПВО Сирии, состоящая 
из комплексов, в большинстве своем произведен-
ных еще в советские годы, оказалась эффектив-
на и против американских и европейских ракет?

- В Сирии, кроме советских С-125 и С-200, работа-
ли и комплексы «Бук-М2Э» - это эффективная, но не 
последняя модель. Это поставка по контракту 2011 
года. Комплекс достаточно современный - он является 
основой наших бригад, оснащенных «Буками», и лишь 
с прошлого года начал заменяться на «Бук-М3». Этот 
комплекс почти полностью автоматизирован. От рас-
четов требуется, по сути, лишь подтвердить решение, 
которое принимает электронная система управления. 
На видео и фото вашего спецкора Саши Коца из Си-
рии - как раз «Бук-М2Э».

- Но ведь комплексам С-125 и С-200 действи-
тельно десятки лет.

- Да, но 125-е прошли модернизацию. Это делали 
уже белорусские специалисты. А часть достаточно 
современных радиолокационных станций сирийцы 
получили из Ирана.

- Так кто же действовал эффективней? Си-
рийцы говорят, что две трети ракет сбили, а 
американцы утверждают, что все их ракеты 
достигли целей…

- Верит кто-то или нет в 71 сбитую ракету или в 76 
(цифры называют разные), но всем специалистам по-
нятно, что такого массового удара таким количеством 
ракет на один научно-исследовательский центр быть не 
могло. Также понятно, что объекты в Хомсе поражены 
не тем числом ракет, о котором заявляли в коалиции.

Что касается наших утверждений - по цифрам могут 
быть небольшие неточности. Но это же не российская 
ПВО ракеты сбивала - она сирийская, и большую часть 
данных мы от них получали.

- Можно ли говорить, что Россия, сама не сде-
лав ни единого выстрела, косвенно победила в 
этой ракетной дуэли?

- Общий успех этого противовоздушного боя очеви-
ден абсолютно.

- Итоги ракетного противостояния оказались 
неприятной неожиданностью для США?

- Думаю, очень неприятной. Американские воен-
ные могут как угодно улыбаться, докладывая своему 
президенту об итогах атаки, но им явно при докладе 
глазки в пол пришлось потупить. Трудно генералам 
откровенно врать.

- То есть удар не был демонстрационным - он 
был нацеленным?

- Конечно, он не был демонстрационным. Он перво-
начально, похоже, был нацелен и на позиции ПВО, и 
на аэродромы, а не только на пораженные НИИ. Но 
потом единственными целями объявили те, по которым 
смогли попасть.

- Ждать ли второго удара или начнутся пере-
говоры - например, в ООН?

- Я не вижу предмета переговоров. Да, сейчас будут 
искать следы химоружия в Восточной Гуте. Ну устано-
вят, что химоружия там не было, - и что, «Томагавки» 
обратно вернут?

- Значит, нового удара не ждать?
- Судя по заявлению западных политиков, миссию 

свою они в Сирии выполнили. Показали себя реши-
тельными. Пока у Трампа не найдут вторую порноз-
везду, с которой он общался, или не напишут новую 
книгу, что он - «русский шпион», нового удара в Сирии 
ждать не стоит. Все эти приказы бомбить полностью 
обусловлены внутренней политикой в США. И отчасти 
в Великобритании.

Сергей ХРУЩЕВ:

США не нравится, что Россия 
не дает повесить Асада
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ц На частях ракет, разрушивших 
учебный институт в Дамаске, 
хорошо читается маркировка. 

Эксперты точно определят, 
где они были произведены.

Начало темы на < стр. 3.

«Режим в Дамаске уже победил»:
Британские генералы не верят в вину 
президента Сирии за химатаку

 ■ ПРОЗРЕЛИ
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Шесть лет назад младший из 
братьев Стругацких дал свое 
последнее интервью «Комсо-
мольской правде». В ноябре 
2012-го Бориса Натановича 
не стало. Еще через год ушла 
его супруга Аделаида Андре-
евна. По завещанию писателя 
их прах развеяли над Пулков-
скими высотами, неподалеку 
от Санкт-Петербурга. Здесь в 
Пулковской обсерватории он 
много лет проработал инже-
нером, пока вместе с братом 
Аркадием целиком не посвя-
тил себя литературе.

ЕГО ПОНЯТИЕ О СЧАСТЬЕ: 
РАБОТА, ДРУЖБА, 
ЛЮБОВЬ

- Андрей, год назад вы с дво-
юродной сестрой Марией (дочь 
Аркадия Стругацкого. - Ред.), 
как единственные наследники 
выложили в свободный доступ 
все произведения Стругацких 
на их официальном сайте. Не 
пожалели?

- Нисколько: электронные 
версии книг все равно не убе-
речь от пиратства. Зато новых 
читателей свободный доступ 
привлекает, что нас радует. 
Да и раньше книги Стругац-
ких на сайте «Русская фан-
тастика» были недоступны 
чисто по инерции - руки не 
доходили убрать ограниче-
ния... А бумажная книга, я 
думаю, все равно никуда 
не денется, как нику-
да не делись театр 
и кино. Для мно-
гих книга - это 
по-прежнему 
некий арте-
факт, безли-
кий экран ее до 
конца никогда 
не заменит.

- Ваш отец про-
жил без брата Аркадия 
21 год. На мой вопрос о том, 
каково это, Борис Натанович 
ответил: «Тот, кому приходи-
лось пилить в одиночку дрова 
двуручной пилой, меня пой-
мет». Но творить он продол-
жал - написал два романа под 
псевдонимом С. Витицкий. Он 
изменился после ухода брата?

- Отец был человеком до-
статочно закрытым и эмоций 
своих напоказ не выставлял. 
Хотя ясно, что без Аркадия 
ему было тяжело и жить, и 
работать. Два романа, кото-
рые он написал в одиночку, 
были достаточно мрачными, 
но при этом весьма глубо-
кими и многоплановыми. 
Но, на мой взгляд, они не 
так уж сильно отличались 
по тональности от позднего 
творчества братьев Стругац-
ких. Например, «Отягощен-
ные злом», последний их со-

вместный большой роман, 
похож по стилю на сольные 
произведения Бориса Ната-
новича.

- А что делало его счастли-
вым?

- Однажды отец поздравил 
меня с днем рождения стиш-
ком, в котором были следую-
щие строки:
Друзья - на года!
Любовь - навсегда!
Работа - до пота, 

остальное - мура!
Поздравляем, ура!

Это, пожалуй, и есть квинт-
эссенция его понятия о сча-
стье: работа, дружба, любовь.

«СТАЛКЕР» ОТЕЦ 
СЧИТАЛ ГЕНИАЛЬНОЙ 
ЭКРАНИЗАЦИЕЙ

- Писатель-фантаст Борис 
Стругацкий признался, что не 
верит в НЛО и инопланетян: 

всю жизнь ждал подтвержде-
ния их существования, но так 
и не дождался. Действительно 
ждал?

- Вряд ли он всерьез во все 
это верил, разве что в под-
ростковом возрасте. И уж 
совсем я не помню, чтобы 
отец с нетерпением ждал 
подтверждения существова-
ния инопланетян - не было 
такого! Ведь их герой Иван 
Жилин когда-то сказал в по-
вести «Стажеры»: «Главное - 
на Земле!» Этой мыслью и 
руководствовались братья 
Стругацкие как минимум 
последние лет сорок.

- Борис Натанович ко всем 
экранизациям относился без 
энтузиазма. А «Сталкер» Тар-
ковского он любил? Ему бы по-
нравилось то, что происходит 
с их произведениями на плен-
ке сегодня?

- «Сталкер» ему 
очень нравился, не-
смотря на то, что 
Тарковский принял 
от братьев лишь де-
вятый вариант сце-
нария. Отец считал 
этот фильм гениаль-
ным - в отличие от 
всех остальных, сня-
тых при его жизни. 
Насчет сегодняшних 
экранизаций сказать 
сложно. «Трудно быть 
богом», мне кажется, 
ему бы понравился: он 
очень любил творче-
ство Алексея Германа. 
Не говоря о том, что 

они были друзьями.
- Известное прави-

ло братьев Стругацких: 
никогда не сообщать о 
том, над чем работаешь. 
Оно ведь не случайно 

появилось? 
- Отец говорил, что стоит 

только кому-нибудь расска-
зать о содержании будущей 
книги, так сразу становится 
неинтересно работать. Обо-
жглись на этом пару раз в 
ранние годы, вот и переста-
ли рассказывать.

- Вы узнавали свои черты в 
герое «Повести о дружбе и не-
дружбе». А есть еще люди, ко-
торые вдохновили Стругацких 
на создание персонажей?

- Конкретных прототипов 
у героев было крайне мало. 
В основном это были соби-
рательные образы.

- О сегодняшней инертности 
жизни Борис Стругацкий ска-

зал так: «За последние сто ты-
сяч лет человек научился быть 
космонавтом, системным опе-
ратором, он придумал Христа и 
Будду, но не приблизился к ним 
ни на йоту. Он только оконча-
тельно признал, что человече-
ские жертвоприношения - это 
дурно, и людоедство - тоже. 
Вот вершины морали, выше 
которых нам подняться так и 
не удалось». Как думаете, что 
бы он сказал о годе 2018-м?

- Подозреваю, что о дне се-
годняшнем Борис Натанович 
не сказал бы ничего хорошего. 
Скорее всего, выразил мысль, 
что поторопился с суждени-
ем, что человечество уже до-
стигло тех вершин морали, о 
которых он говорил в послед-
нем интервью «Комсомолке».

- Как вы считаете, Борис 
Натанович, так грустивший в 
последнее время о происходя-
щем вокруг, был пророком?

- Он был пророком не более 
чем многие другие крупные 
писатели или ученые, умею-
щие анализировать и систе-
матизировать. Что-то братья 
Стругацкие смогли предска-
зать достаточно точно, на-
пример, общество потребле-
ния в «Хищных вещах века». 
А что-то совсем не срослось, 
к примеру, до коммунистиче-
ского Мира Полудня (повесть 
«Полдень, XXII век». - Ред.) 
нам - как до Луны. Отец себя 
пророком не считал. Говорил, 
что если что-то и сошлось, то 
чисто случайно...

Клубный пиджак

ТА
СС

Братья-фантасты Аркадий и Борис Стругацкие 
за обсуждением новой книги.
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Последнее 
интервью Бориса 
Стругацкого читайте 
на сайте kp.ru

На днях Борису Натановичу 

исполнилось бы 85 лет. 
Накануне юбилея 

знаменитого фантаста 
«Комсомолка» 

побеседовала с его сыном 

Андреем Стругацким.

«Сталкер» - фильм, снятый по мотивам романа 
«Пикник на обочине», - был единственной 
экранизацией, которая нравилась Борису 

Натановичу, хоть им и пришлось переделывать 
сценарий для Андрея Тарковского девять раз. 

ПРИНЦИПЫ 
ЖИЗНИ

Скептицизм 
и цинизм 
стоят дешево

В фантастической повести 
«Стажеры»  (1961 г.) Аркадий 
и Борис Стругацкие оставили 
простые и мудрые принципы, ко-
торым, как они считали, нужно 
учить людей с детства.

✓ Научить не кланяться ав-
торитетам, а исследовать их и 
сравнивать их поучения с жиз-
нью.

✓ Научить настороженно отно-
ситься к опыту бывалых людей, 

потому что жизнь меняется 
необычайно быстро.

✓ Научить презирать 
мещанскую мудрость.

✓ Научить, что любить 
и плакать от любви не 

стыдно.
✓ Научить, что скепти-

цизм и цинизм в жизни сто-
ят дешево, что это много легче 

и скучнее, нежели удивляться и 
радоваться жизни.

✓ Научить доверять движени-
ям души своего ближнего.

✓ Научить, что лучше двад-
цать раз ошибиться в человеке, 
чем относиться с подозрением 
к каждому.

✓ Научить, что дело не в том, 
как на тебя влияют другие, а в 
том, как ты влияешь на других.

✓ И научить их, что один чело-
век ни черта не стоит.

Пять 
лучших 

экранизаций:
«Отель «У погибшего 
альпиниста» (1979)
«Сталкер» (1979)
«Чародеи» (1982)

«Дни затмения» (1988)
«Трудно быть богом»

(2013)

Сын Бориса Стругацкого: 

Отцу было очень 
тяжело работать, 
а главное - жить без Аркадия

Пять 
лучших книг:

«Трудно быть богом»
«Понедельник начинает-

ся в субботу»
«Улитка на склоне»

«Пикник на обочине»
«Хищные вещи века»
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Прогноз погоды на завтра, 19 апреля

Барнаул +5, +6 4, 3
Бийск +4, +5 5, 3
Алейск +4, +6 3, 2
Змеиногорск +5, +7 3, 2
КаменьнаОби +4, +6 4, 3
Рубцовск +5, +6 2, 1

Днем         Ночью

Давление (мм рт. ст.) 746
(норма апреля  760)
Относительная влажность 
воздуха - 58%
(норма  70)
Ветер восточный, 4 м/с
Восход  6.17
Закат  20.32

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег


